DOI: 10.18572/2500-0306-2022-3-40-43

О месте вступительных и членских взносов в структуре финансирования политических партий России

ДОЛГИХ ФЕДОР ИГОРЕВИЧ,

заведующий кафедрой фундаментальных юридических и социально-гуманитарных дисциплин Московского финансово-промышленного университета «Синергия», кандидат исторических наук, доцент fdolgih@synergy.ru

В статье рассматриваются объемы и доля вступительных и членских взносов в структуре финансирования политических партий России. Основным источником являются сводные финансовые отчеты политических партий, размещенные на сайте Центральной избирательной комиссии Российской Федерации. Их анализ показывает, что в настоящее время доля вступительных и членских взносов в структуре поступлений политических партий России составляет несколько процентов, данный источник финансирования используется лишь пятой частью политических партий. По мнению автора, в России вступительные и членские взносы как источник финансирования сохранятся, но маловероятно, что они смогут играть то же значение, какое они играли для массовых партий в более ранее время.

Ключевые слова: источники финансирования политических партий, вступительные и членские взносы, поступления денежных средств.

On the Place of Admission and Membership Fees in the Structure of Financing of Political Parties in Russia

Fedor I. Dolgikh, Head of the Department of Fundamental Legal, Social Disciplines and the Humanities of the Moscow University for Industry and Finance Synergy, PhD (History), Associate Professor

The article considers the amount and share of admission and membership fees in the structure of financing of political parties of Russia. The basic source is consolidated financial reports of political parties at the website of the Central Electoral Commission of the Russian Federation. Their analysis shows that at present the share of admission and membership fees in the structure of revenues of political parties of Russia makes up several per cent, this source of financing is used by only by one fifth of political parties. According to the author, in Russia the admission and membership fees as a source of financing will be preserved but it is not likely that they will have the same significance as it had been previously for mass parties.

Keywords: sources of financing of political parties, admission and membership fees, receipt of funds.